
Несмотря на протесты
автомобильной обществен-
ности. 01 июля вступил в
силу Закон «Об обязатель-
ном страховании граждан-
ской ответственности вла-
дельцев транспортных
средств*, который прине-
сет немало бед и проблем
как людям за рулем, так,
собственно, и страховщи-
кам. Саму по себе здравую
идею, успешно применяе-
мую в целом ряде стран,
российский закон закрепил
так, что он способен только
надолго отвратить милли-
оны российских граждан от
страховых институтов,
скомпрометировать инсти-
тут обязательного страхо-
вания.

К сожалению, большин-
ство депутатов Государ-
ственной думы и прави-
тельство под давлением
страхового лобби отказа-
лись переносить срок
вступления в силу данно-
го закона, а также прини-
мать подготовленные
мною поправки, способ-
ные значительно улучшить
текст данного закона и
приблизить его к нуждам
российских автомобилис-
тов. В связи с этим воз-
главляемое мной Движе-
ние автомобилистов Рос-
сии вынуждено радикали-
зировать свои требования,
и я заявляю о том, что мы
начинаем борьбу за пол-
ную отмену названного за-
кона. С этого дня нашим
главным лозунгом стано-
вится: «Долой грабитель-
скую авто гражданку!-.

Нами подготовлен и вне-
сен в думу законопроект
•О прекращении действия
Закона «Об обязательном
страховании гражданской
ответственности...». У нас
хватит сил и возможностей
добиться своей цели.

• Виктор Валерьевич,
голоса каких фракций
оказались решающими
при принятии Закона
•Об авто гражданке»?

- «За» закон в том виде,
в каком он сейчас есть,
проголосовали фракции
«Единство», "Отечество -
вся Россия», часть депу-
татских групп «Народный
депутат» и «Регионы Рос-
сии», а также фракция
• Союз правых сил». По-
скольку 231 голос был по-
дан в его пользу, то фак-
тически решающими ока-
зались голоса "Союза пра-
вых сил». Если бы эта
фракция не поддержала
закон, то он не бы л бы при-
нят. 28 депутатов фракции
«СПС», в том числе Борис
Немцов и Ирина Хакама-
да, проголосовали за за-

кон об автогражданке.
Арифметика простая: 231
минус 28, остаются 203 го-
лоса, а для прохождения
закона нужно 226.

-Что именно в приня-
том законе вас не устра-
ивает?

- Первое: высокий уро-
вень страховых тарифов и
низкий уровень страховых
выплат, т. е. дисбаланс меж-
ду этими двумя категория-
ми. Второе: отсутствие ав-
томатизма выплат при на-
ступлении страхового слу-
чая . Третье: отсутствие диф-
ференцированного подхода
к нашим автомобилистам.
Проще говоря, не учтен тот
факт, что у нас многие авто-
владельцы используют свой
автомобиль сезонно, что в
нашей стране каждый пятый
автовладелец малоимущий,
- и такое тоже имеет место.
В этом особенность Россий-
ской Федерации: казалось
бы - автомобилист, а уро-
вень доходов ниже прожи-
точного минимума. Эти ав-
томобилисты ездят на ма-
шинах - «копейках», кото-
рым сейчас 12 000 рублей
красная цена, или на старых
-москвичах». Кстати, они со-
держат свои машины в об-
разцовом порядке и в ава-
рии не попадают. И вот эти
люди не понимают, почему
сейчас их заставляют пла-
тить за тех, кто не умеет ез-
дить, за недобросовест-
ность последних. Без льгот
остались такие категории
граждан, как пенсионеры,
инвалиды, афганцы, черно-
быльцы, ветераны Великой
Отечественной войны... Пе-
речень изъянов можно про-
должать.

- Виктор Валерьевич,
как бы Вы в целом оцени-
ли работу думы в весен-
нюю сессию и какие из
принятых законов еще бы
отметили?

- К концу срока своих пол-
номочий дума фактически
полностью передала бразды
правления Кремлю и Белому
дому, а сама перестала быть
каким бы то ни было само-
стоятельным центром приня-
тая политических и государ-
ственных решений. Факти-
чески сейчас через Госдуму
можно провести любой за-
кон, если он вносится с по-
дачи президента или прави-
тельства. Именно это и про-
исходило в весеннюю сес-
сию. Из наиболее серьезных
результатов следует выде-
лить закон, уничтоживший
местное самоуправление в
Российской Федерации.
Этот закон был внесен пре-
зидентом и готовился груп-
пой под руководством Д. Ко-
эака. К сожалению, даже во

фракциях, которые претенду-
ют на роль демократических,
далеко не все депутаты выс-
тупили против его принятия.

Из положительных ре-
зультатов можно отметить
принятие ряда налоговых
законов, обеспечивающих в
целом почву для бюджетно-
го процесса. Обратил бы
внимание на два закона:
первый - который снизил
налог на добавленную сто-
имость, и второй - факти-
чески полностью отменив-
ший налог с продаж по всей
территории России. Это
важно для Пермской облас-
ти, где данный налог уже от-
менен, и теперь мы можем
рассчитывать на некие ком-
пенсации из федерального
бюджета. Отмечу, что вок-
руг этого вопроса была не-
простая борьба, и выиграли
ее те, кто ратовал за инте-
ресы региона.

На фоне этих положи-
тельных шагов, увы, ничего
существенно не изменилось
в социальной политике. И, с
моей точки зрения, только
благополучная экономичес-
кая конъюнктура продолжа-
ет удерживать на плаву рос-
сийскую экономику.

- Виктор Валерьевич, в
прессе постоянно упоми-
наются две партии под
одним названием «Либе-
ральная Россия»,хотя по
закону этого быть не мо-
жет. Прокомментируйте,
пожалуйста, сложившу-
юся ситуацию.

- Когда говорят о суще-
ствовании двух партий под
одним названием «Либе-
ральная Россия», имеют в
виду сугубо виртуальную пи-
аровскую составляющую. К
сожалению, закон не защи-
щает сегодня ни одну поли-
тическую партию от само-
званства, от попыток само-
вольного захвата. Наша
партия к тому же является
оппозиционной и не пользу-
ется никакой поддержкой
властей. Естественно, по-
следствия этого приходится
переживать в полном объе-
ме. Тем не менее официаль-
но заявляю, что формально -
юридически, в правовом от-
ношении как легальная по-
литическая структура суще-
ствует только одна партия
•Либеральная Россия», и
именно она будет участво-
вать в выборах. • это партия,
которую возглавляют ваш
покорный слуга и Борис Ан-
дреевич Золотухин и которая
никакого отношения не име-
ет к господину Березовско-
му с его сторонниками.
Именно это неоднократно
заявлялось и Министер-
ством юстиции РФ, и Цент-
ральной избирательной ко-
миссией.

- Скажите, какие перс-
пективы на предстоящих
парламентских выборах у
созданной Вами коали-
ции демократических
партий и общественных
движений?

- На парламентских выбо-
рах в целом мы ставим пе-
ред собой задачу получить в
среднем 10 % в масштабах
Российской Федерации, что,
по анализу многих полито-
логов, позволит занять тре-
тье место по стране, а в Пер-
мской области наша цель -
12-15 %, и это вполне реаль-
но. В успехе я не сомнева-
юсь. О возможности дости-
жения заявленных целей
свидетельствует положи-
тельная динамика, которую
мы наблюдаем в обществен-
ном мнении с точки зрения
перспектив нашей коалиции.

- Виктор Валерьевич,
прокомментируйте собы-
тия, связанные с арестом
М. Коданева, в рамках
расследования дела об
убийстве С. Юшенкова

- Я, конечно, далек от
того, чтобы делать оконча-
тельные выводы. На все
вопросы о виновности дол-
жен ответить суд в соответ-
ствии с нашей Конституци-
ей и законодательством.

Информация о Коданеве,
как о потенциальном заказ-
чике этого преступления,
пришла в следственную
группу из окружения Бере-
зовского, После этого нача-
лась интенсивная след-
ственная работа, А еще один
импульс был получен после
того, как в Лондон к Бере-
зовскому сбежал Хамид
Дельмаев - бывший помощ-
ник Сергея Николаевича
Юшенкова и председатель
исполкома нашей партии.
Почему такой интерес воз-
ник? Потому что заказные
убийства очень трудно орга-
низовать без информации из
непосредственного окруже-
ния человека. Все остальные
помощники Сергея Никола-
евича остались верны его па-
мяти и сейчас работают с
нами. Единственный, кто
проявил себя иначе, - Хамид
Дельмаев. И он не возвра-
щается в страну, говорит, что
боится. Почему? Чего он бо-
ится? Что ему здесь может
угрожать? И в связи с чем?
Это тоже привлекло серьез-
ное внимание следствия. Как
бы там ни было, все точки
окончательно расставит суд.
Мне бы хотелось, чтобы это
был суд присяжных, чтобы
судебный процесс был от-
крытый и гласный.

И еще, что могу сказать по
этому поводу: мне поступил

целый ряд угроз при рассле-
довании убийства Сергея
Юшенкова. Уголовное дело
об этом выделено сейчас в
отдельное производство, и
как только оно будет реали-
зовано, можно будет гово-
рить более детально.

- Насколько нам извес-
тно, Касьянов подписал
все-таки постановление
о пошлинах....

- Да, такое постановле-
ние подписано. Это еще
один ошибочный и пороч-
ный шаг правительства. По-
лагаю, что этот документ
продержится недолго, но
свою пагубную роль выпол-
нит, поскольку этот шаг
сделан в интересах очень
узкой группы людей. И
именно она сможет крупно
нажиться. Однако принятое
решение противоречит
стратегическим интересам
не только автомобильного
рынка, но и отечественного
автопрома в целом. По-
смотрите, что произошло с
октября прошлого года,
когда было подписано по-
становление о повышении
таможенных пошлин на
иномарки старше 7 лет.
Цены выросли на асе авто-
мобили, в том числе и оте-
чественные, в среднем на
1000$. Кризисные явления
в автопроме усугубились,
продолжается спад произ-
водства и сокращение ра-
бочих мест. Ничего к луч-
шему не изменилось. В то
же время, если посмотреть
официальные данные о пе-
рераспределении спроса,
то увидим, что 70% наших
сограждан склоняются в
сторону более дорогих ино-
марок, то есть отечествен-
ные автомобилисты голосу-
ют за иномарки даже в
ущерб своим доходам. Они
предпочитают на копить, но
купить качественный авто-
мобиль.

- Что же, подъем наше-
му автомпрому уже «не
светит»?

- Есть способ поднять
нашу автопромышленность
- это создание нормально-
го инвестиционного клима-
та. Сделайте так, чтобы лю-
дям удобно было с налого-
вой точки зрения вклады-
вать средства в развитие
автомобильной промыш-
ленности и экономики в це-
лом. Сделайте так, чтобы
судебная система полно-
ценно и в полном объеме
защищала право собствен-
ности и контрактное право.
Пока этого нет, ничто не по-
может, никакие пошлины, -
все равно будет выгоднее
возить готовые иномарки,
чем организовывать отвер-
точное производство
здесь.

- Виктор Валерьевич,
приоткройте завесу: ка-
кие отношения у Вас
складываются с админи-
страцией президента?

- Никакой тайны из это-
го никогда не делал, по-
этому приоткрывать нече-
го. Ничего не изменилось.
У меня всегда были очень
неплохие человеческие
отношения с людьми в ад-
министрации президента,
начиная с самого верха. И
у меня были и остаются
отношения оппонирова-
ния по наиболее важным
и принципиальным вопро-
сам жизни страны, начи-
ная с пенсионной рефор-
мы и заканчивая так назы-
ваемым государственным
строительством и феде-
ративным устройством. И
там, и здесь люди, кото-
рые не намерены стрелять
друг в друга из-за несог-
ласия в политических
взглядах. Мы можем
встречаться, общаться и
даже мило улыбаться друг
другу участвовать в со-
вместных политических
мероприятиях (что, соб-
ственно, и происходит),
но при этом жарко спо-
рить, когда речь заходит
о названных мною про-
блемах. Есть, конечно,
позиции, по которым у нас
совпадают точки зрения,
например, и администра-
ция президента, и наша
партия поддерживают
объединение Пермской
области и Коми-Пермяц-
кого автономного округа.
Хотя я не знаю, какие пла-
ны у администрации в от-
ношении иных террито-
рий, они пока об этом ос-
торожно говорят, но счи-
таю, что нужно очень ос-
мотрительно подходить к
укрупнению регионов, это
не должно быть какой-то
самоцелью. Если наши два
региона объективно гото-
вы к объединению, то с ос-
тальными нужно быть ак-
куратнее. Еще у нас совпа-
дают позиции по такому
базовому вопросу, как со-
хранение основ конститу-
ционного строя. Насколь-
ко я знаю, ни президент
Путин, ни его ближайшее
окружение,ни мы не хотим
пересмотра 1-й и 2-й глав
Конституции, ее базовых
положений.

Вместе с тем, режим, ко-
торый сформировался
еще в ельцинское время,
сейчас, к сожалению, со-
храняется, и нас он абсо-
лютно не устраивает. Мы
не скрываем этих своих
взглядов и ведем консти-
туционную, парламент-
скую борьбу за изменение
этого режима.

Светлана ШИЛОВА.



Этот призрак... бродит где-то там в Европе, а у нас почему-то
останавливается. Хватит нам бродячих.

Курс у нас один - правильный.
Я не сторонник сегодня влезать с распростертыми объятия-

ми.
К сожалению, мертвыми душами выглядят некоторые наши

коллективные члены.
Мы надеемся, что у нас не будет запоров на границе.
Второй канал государственный стопроцентно, но иногда та-

кое выдает, что хоть глаза не открывай. Тяжеловато смотреть,
тошнит порой, но смотришь, куда деваться.

Вас хоть на попа ставь или в другую позицию - все равно толку
нет!

Мы сегодня на таком этапе экономических реформ, что их не
очень видно.

Нам нельзя растягивать этот процесс. Его нельзя растяги-
вать. Процесс реформ - он смерти подобен, но нельзя растяги-
вать страдания людей.

Сейчас идут мощные такие объяснения: что, почему, как.
Черномырдин и Чубайс, вот... Кого-то Чубайс, кого-то Черномыр-
дин. Все это далеко не так, далеко не так. Даже очень далеко не
так.

Нам никто не мешает перевыполнить наши законы.
Правительство - это не тот орган, где. как говорят, можно

только языком.
Россия со временем должна стать еврочленом.
Ввяжемся в драку - провалим следующие, да и будущие годы.

Кому это нужно? У кого руки чешутся - чешите в другом месте!
Зюганов, выступая где-то в воскресенье на каком-то собра-

нии или совещании, он же допустил недопустимое.
Я могу работать с Селезневым, но с членами отдельными... я

их в упор не вижу за их действия.
Мы продолжаем то, что мы уже много наделали.
Я бы не стал увязывать эти вопросы так перпендикулярно.
Вот мы там все это буровим, я извиняюсь за это слово, Мар-

ксом придуманное, этим фантазером.
Много денег у народов в чулках или носках. Я не знаю где -

зависит от количества.

БЫЛА БЫ РАЗНИЦА
ГУВЕРНАНТКА... Однажды министр культуры

Однажды к Станиславскому Фурцева как-то сказала Смир-
обратилась одна молодая ар- нову-Сокольскому:
тистка: - Что у вас творится на эстра-

- Господин Станиславский! де? У Райкина, у Утесова огром-
Хотите, я к вам в гувернантки ные заработки. Я - министр
пойду? культуры, а получаю гораздо

Станиславский от неожи- меньше,
данности рассмеялся. - Вот в том-то и дело, - воз-

- Да у меня нет детей, - по- разил артист, - вы получаете, а
яснил он, мы зарабатываем,

- Что значит нет? - удиви-
лась актриса. -Была бы гувер- ЦЕНА ЧЕЛОВЕКА
нантка, а дети будут! Прогуливаясь по берегу реки,

Роберт Берне увидел, как бед-
А Я АПУХТИН! ный человек спас тонущего бо-

Поэт А. Н. Апухтин отличал- гача. Тот дал спасителю лишь
ся близорукостью. одну монету.

Однажды он нечаянно толк- - Каждый из нас, - сказал
нул молодого человека. Тот поэт, - совершенно точно зна-
сквозь зубы процедил: ет, во сколько себя оценить.

- Дурак!
В ответ Апухтин приподнял

шляпу, учтиво раскланялся и
отрекомендовался:

- А я Апухтин!

МЕМОРИАЛЬНАЯ ДОСКА
Светлов говорил:
- После моей смерти прошу

повесить на моем доме мемо-
риальную доску: «Здесь жил и
никогда не работал поэт Ми-
хаил Светлов-.

Вдоль трассы, ведущей в Кудымкар, плотной стеной стояли селяне, предлагая
проезжающим дары леса: свежую малину, ежевику, грибы.

- Возьмите подберезовики! Кому нужны подберезовики? Отдам за полцены! -
бойко выкрикивал дедуля с большим лукошком.

У столичных телевизион-
щиков, спешащих в Коми ок-
руг за сенсационным репорта-
жем, от подобного изобилия
началось усиленное слюноот-
деление. И они, забыв про не-
умолимые эфирные срок и, ста-
ли сбрасывать скорость своих
авто, шуршать сперва шина-
ми, а потом купюрами... Деду-
ля удовлетворенно пересчиты-
вал выручку. Да-а, день нын-
че удачный для торговли, до-
рога кишмя кишит машина-
ми, и люди в них, судя по но-
мерам, все ненашенские, изда-
лека... И чего их всех сюда по-
тянуло?

Через несколько часов «не-
нашенскне люди * произносили
слово «подберезовики* уже в
ином значении: так с некоторых
пор именуются сторонники од-
ного скандально известного оли -
гарха.

... Вообще-то раньше считалось,
что скандалы могут позволить себе
л и ш ь знаменитости. Теперь все
иначе: чтобы стать знаменитым,
нужен скандал. Желательно гром-
кий. Ну, кто, скажите на милость,
еще месяц назад знал такого чело-
века - Коданев? А теперь эти фами-
лия не сходит с первых полос газет
и открывает ленты информацион-
ных агентств. Да что там - именно
ради того, чтобы узнать подробнос-
ти его задержания, в столицу Коми
округа неслись на всех парусах и
ребята с радио «Свобода*, и брига-
да журналистов НТВ...

Так кто же он, Михаил Кода-
нев. арестованный спецслужбами
в Кудымкаре и проходящий сейчас
как один из главных фигурантов
по делу об убийстве депутата Сер-
гея Юшенкова?

ИНФОРМАЦИЯ
К РАЗМЫШЛЕНИЮ

Михаил Коданев - уроженец го-
рода Сыктывкара. Окончил медн-
ик некий институт, однако собствен-
но врачебной практикой занимал-
ся недолго, потянуло в политику. В
начале 90-х создал в Сыктывкаре
движение «Солидарность*. С кем он
пытался солидаризироваться к на
какую тему - никто из жителей рес-
публики уже не вспомнит, - потому
что к раньше не знал.

Поскольку попытка закосить
под Леха Валенсус треском прова-
лилась, Коданев решил добивать-
ся славы другим путем. Сначала
выставил свою кандидатуру на
пост главы республики. И мимо —
рейтинг Коданева нельзя было
найти даже под микроскопом. В 97-
м попытался попасть в Госсовет -
• снова тот же результат. Тем не
менее, войдя во вкус, Коданев уже
не мог вылечиться от выборной ли-
хорадки. В 2001 году он опять бал-
лотировался в высший законода-
тельный орган Комм. Набрал
2,01%.,.

Казалось бы, не тянешь ты на
роль публичного политика, рас-
слабься и займись другим делом. Но
жажда славы, как известно, - самое
возбуждающее средство. И тогда
наш персонаж решил пиарить себя
с помощью Березовского, Тот, нуж-
даясь в каких угодно сторонниках,
немедленно превратил политичес-
кого карлика в «главного подбере-
зовика*. Так Коданев приобрел на-
конец широкую известность... в уз-
ком кругу...

Ну. а сегодня он по масштабам
скандальной славы уже почтя дог-
нал патрона...

После того, как задержание Ко-
данева стало достоянием гласнос-
ти, наш редакционный телефон

раскалился от звонков: «Скажите,
а что этот человек делал в Кудым-
каре? С какой целью он прибыл в
наш край?*.

Ответ на этот вопрос уже час-
тично дан в прошлом номере газе-
ты, но для тех, кто подзабыл, на-
помним: Коми-Пермяцкий округ
был выбран местом, откуда Борис
Абрамович намеревался старто-
вать в Государственную думу. То-
мясь в лондонской ссылке, Бере-
зовский не только интриговал, но
и изучал карту России. Парма ему
приглянулась, и, с о ч и н я я техно-
логии для «окучивания* столь ла-
комого уголка, олигарх решил, что
можно разыграть еще одну карту
- национальную. По отмашке
БАБа Сыктывкаре!) Коданев дол-
жен был прозондировать кудым-
карскую почву, заморочить мест-
ным жителям головы на предмет
их «исконности* и внести раскол в
процесс объединения Коми округа
с Пермской областью. После того,
как Миша проделает всю черновую
работу, здесь должен был появить-
ся Березовский (реальный или вир-
туальный — не важно) и купить из-
бирателей посулами превратить
Парму в Нью-Васюки, Клондайк и
Элем в одном флаконе... Так ему
мнилось...

Да, и еще один момент. Вероят-
ным слоганом для срыва объедине-
ния могла бы стать фраза: «А Сык-
тывкар-то ближе!*. Во всяком слу-
чае, именно этим выкриком встре-
тила в Кудымкаре пермскую исто-
личную прессу одна из местных ак-
тивисток Березовского-Кодавева.
Кто-то из репортеров попытался воз-
разить, дескать, эти вопрос спорный,
и вообще - если до Перми из округа
можно добраться по федеральной
трассе, то до Сыктывкара - в луч-
шем случае оленьей тропой (по край-
ней мере. пока...).

Но женщину эти доводы не сму-
тили, и ока в продолжение темы
сообщила, что не далее как через
час в центре города соберется боль-
шой пикет противников Пермско-
го края. И что туда же митингую-
щие принесут плакаты с требова-
нием освободить Коданева. Словом,
приходите, снимайте, слушайте,
что вам люди скажут...

Как вы уже догадались, никако-
го пикета-митинга ни через час, ни
через два журналисты так и не сня-
ли. Потому как массового скопле-
ния народа в центре Кудымкара не
наблюдалось. Город жил своей обы-
денной жизнью, и пополнять ряды
•подберезовиков* люди не спешили...

Впрочем, кое-какие заявления
все-таки прозвучали, но не в Ку-
дымкаре, а в Москве и Лондоне. В
заявлении партия Березовского,

выброшенном в Интернет, Ми-
хаил Коданев был объявлен уз-
ником совести, а президент Пу-
тин - ставленником крими-
нальных структур и разруши-
телем России, позволяющим
себе перекраивать территории.
Этот образец псевдориторики
был состряпан по принципу:
• Чем грандиознее ложь, тем
скорее ей поверят*.

После дежурного обвинения
властей Березовский выступил
по телемосту Лондон—Москва и
сказал буквально следующее:
*С Коданевым я познакомился
совсем недавно - около года на-
зад. У меня, к сожалению, не
большой выбор людей - я нахо
жусь в Лондоне. По поводу его
дела...Очень важно, что говорил
Миша до ареста, а не после...
Что он начнет говорить сей
час. Ну, вы же знаете, что у
нас практикуются пытки...»,
Обратите внимание на легкую

заминку в обычно очень быстрой
речи олигарха. Он сразу дал по-
нять, что руководство партией ме-
тодом дистанционного управления
— дело щекотливое: неизвестно, на
кого напорешься... Посетовал, что
плохо знает свою «правую руку*.
И в ожидании признательных по-
казаний Коданева счел за благо
слегка отстраниться от сподвижни-
ка — строго по Маяковскому: «Я,
мол, не я, и она не моя, и вообще я
кастрат...*.

А через неделю, когда подель-
ник Коданева по фамилии Винник
сознался, что он — убийца и выпол-
нял заказ своего шефа, Березовский
сменил интонацию. В интервью
еженедельнику «Собеседник*
(N 25, 2003) олигарх выражает не-
доумение по поводу мотивации
убийства и произносит (дословно)
такую фразу: * Если Коданев такой
мерзкий преступник, то тогда он
с куда большим интересом мог вы
убить Похмелкина». В чем состоит
«интерес* устранения Виктора Ва-
лерьевича — не уточняется...

К слову, сам Похмелкин, к ко-
торому редакция «Собеседника*
обратилась за комментарием, отре-
агировал на откровения Березовс-
кого вполне хладнокровно: • Исте-
рические высказывания Березовс
кого свидетельствуют о том, что
с арестом ею подельника Кодане
ва следствие вышло на горячий
след*.

Хочется привести еще одну
реплику Березовского, произне-
сенную во время телемоста Лон-
дон—Москва: *Я собираюсь вер
нуться в Россию не по приглаше-
нию генпрокурора, а как гражда
чин России и, может быть, депу
тат Госдумы!*.

Н-да, похоже, что расставаться
с параноидальной идеей освоения
маршрута Лондон — К у д ы м к а р —
Москва {Охотный ряд) господин
олигарх не собирается. А потому не
исключено, что скоро в гостинице
«Парма» поселится некий Куроч-
кин, который сразу после ареста
Миши был избран очередным «глав-
ным подберезовиком *.

А что Коданев? А ничего... Отряд
не заметил потери бойца. Вяло по-
скандировав возле Басманного суда
столицы что-то невнятное насчет
Мишиной свободы, сторонники Бе-
резовского разбежались сразу, как
только уехали съемочные группы...

Андрей ПАВЛОВСКИЙ
Р.5. Из Большого энцикло-

педического словаря:
«Подберезовик - трубчатый

гриб. Шляпка от белой до по-
чти черной. Ножка тонкая, ше-
роховатая. Съедобен».



Помните, как в знаменитой сказке Сент-Экзюпери
«Маленьким принц» главный герой советовал своему
другу Лису: «Утром встал, умылся, а потом приведи в
порядок свою планету»?

Начинать уборку планеты следует, видимо, со
своих дворов. Это нехитрое правило постепенно
начинает приживаться в умах мотовилихинцев, чьи
дворы и площадки преображаются сегодня буквально
на глазах. Секрет этой внезапной метаморфозы
прост: постоянно растет число жителей района,
которые включаются в акции «Добрый двор»,
«Добрые соседи», «Добрый отдых», проводимые
фондом гуманитарных инициатив «Добрая сила».
И когда такая инициатива преобразуется в
ухоженные территории, нарядные газоны, детские
качели и общенародный энтузиазм, поневоле
возникает желание поближе познакомиться с
идейным вдохновителем этого и других проектов.
В данном случае речь идет об учредителе фонда
«Добрая сила», депутате областного парламента,
общественном деятеле и в недавнем прошлом
бизнесмене Константине Николаевиче Окуневе.

...Людей, подобных Окуне-
ву, американцы называют
«self-made-man» - человек, ко-
торый сделал себя сам. При
этом критерий жизненного ус-
пеха у нас с ними все-таки раз-
ный: в Штатах он измеряется
долларовыми рейтингами, а в
России принято считать, что
каждый состоявшийся мужчи-
на должен выполнить жизнен-
ную программу, включающую
посаженное дерево, построен-
ный дом, выращенного сына.

- Константин Николаевич,
а что на этого перечня вы успе-
ли осуществить за свои 34 года?

- Не забывайте, что вели-
кий шутник Николай Фомен-
ко сочинил на основе этой про-
граммы свой афоризм, в кото-
ром провозгласил, что каждый
мужик в жизни должен поса-
дить печень, вырастить живот
и построить тещу. Так вот, со-
гласно его установке, я - безус-
ловный неудачник: ни пивно-
го живота не приобрел, ни по-
саженной печени (смеется).

А если серьезно, то моему
сыну Игорю идет двенадцатый
год, он учится в 17-Й школе,
причем весьма прилично. С
пяти лет занимается спортом.
Есть еще 3-летняя дочка Оль-
га, очень шустрая, заводная,
подвижная, которую я очень
люблю.

- Имена у детей явно взяты
из древнерусских летописей...

-Да, не без их влияния. Зна-
ете, хотелось, чтобы в именах
ощущалась какая-то исконно
русская основа, чувствовались
корни. Кроме того, у моих де-
тей длинноватое отчество, и мы
с женой постарались заранее
избавить их от будущих про-
блем при общении. Допускаю
также, что на выбор имени для
сына оказала влияние моя дав-
няя привязанность к творче-
ству Игоря Талькова • замеча-
тельного музыканта, безвре-
менно от нас ушедшего...

- Хорошо. А дом построить
вы успели?

- Мне было лет 7, когда отец
купил участок земли в деревне

Янычи. Дом. который он решил
там построить, мы возводили с
ним вместе. Так что первона-
чальные строительные навыки
я приобрел именно в ту пору.

Позже мне все это пригоди-
лось. После школы работал в
бригаде по ремонту квартир.
Вернувшись из армии, когда
решил немного заработать, по-
ехал строить дома в село Григо-
рьевское. Впоследствии уже на
своем садовом участке сам по-
строил дом и срубил баню по
всем правилам «строительного
искусства».

- Стало быть, в телепереда-
че «Большой ремонт», случись
вам туда попасть, вы бы не спа-
совали?

- Признаюсь честно: передачу
эту не видел ни разу, но, навер-
ное, лицом бы в грязь не ударил.

- А как насчет посаженного
дерева?

- Знаете, при строительстве
дома неизбежно приходится ду-
мать и об обустройстве участка.
Деревьев в разных районах об-
ласти мною посажено множе-
ство. И всякий раз я мог наблю-
дать, что труднее всего прижи-
ваются прихотливые побеги осо-
бо ценных пород, С ними прихо-
дится больше всего возиться, они
требуют самого бережного и кро-
потливого ухода. В жизни, кста-
ти, происходит то же самое: доб-
рые всходы возможны лишь там,
где мы прилагаем много труда и
вкладываем душу. А сорняки
прорастают сами...

- Коли уж мы коснулись те-
левидения, представим гипоте-
тическую ситуацию: вас при-
гласили участвовать в проекте
"Последний герой". Какую
вещь • одну-единственную - вы
взяли бы с собой на необитае-
мый остров?

- Честно говоря, мне даже
гипотетически трудно предста-
вить, чтобы я вырвался на три
недели в Доминиканскую Рес-
п у б л и к у : в Перми всегда
столько дел, что отдыхать боль-
ше десяти дней у меня никогда
не получалось. Но если рас-
сматривать эту ситуацию в ка-

честве возможного предполо-
жения, то, безусловно, я бы
взял с собой фотографию семьи.
Любому человеку важно знать,
что дома его любят и ждут. И я
не исключение.

- На том острове совсем нет
еды. И готовить кашу из бана-
нов или рагу из фиников вам
пришлось бы самостоятельно.
Справились бы?

- Вообще-то я с детства не
готовил ничего сложнее яични-
цы. Но жизнь показала, что в
определенных условиях я сумел
бы мобилизовать внутренние
ресурсы и продемонстрировать
кулинарные способности. К та-
кому выводу я пришел после
того, как мы с друзьями съезди-
ли на рыбалку на речку Косьва.

Лов в тот день был отмен-
ный, и, помимо прочего, мы
поймали двух жерехов - упи-
танных, увесистых... Я же от
кого-то слышал, что если же-
рехов закоптить, то получится
добрый ужин, которым можно
накормить целую компанию. И
хотя опыта в таких делах у
меня не было, я самостоятель-
но разделал обе рыбины, насо-
бирал в заброшенной деревне
веточек ольхи и соорудил коп-
тильню. Жерехи были с вос-
торгом съедены моими друзь-
ями, а я лишний раз убедился,
что мы порой и не догадываем-
ся о своих истинных возмож-
ностях до тех пор, пока не по-
падаем в нестандартную ситу-
ацию, когда включаются и на-
пор, и сообразительность, и
умение импровизировать...

Так что на необитаемом ост-
рове, случись мне туда попасть,
я бы с голоду не умер.

- Тогда представим вас ге-
роем еще одной передачи - * Кто
хочет стать миллионером*. Во-
первых, к кому бы вы обрати-
лись за подсказкой под назва-
нием «Звонок другу», а во-вто-
рых, как распорядились бы
выигрышем?

- Насчет звонка другу сомне-
ний н е т : если бы вопрос касался
гуманитарных знаний, то я по-
просил бы совета у Эдика Граче-

ва (нынешнего директора мага-
зина «Спорт-Мастер»), с кото-
рым мы когда-то росли в одном
дворе и по сей день дружим.
Вели б мне задали вопрос право-
вого характера - я без раздумий
позвонил бы своему коллеге
Вячеславу Вахрииу. А что каса-
ется полученного выигрыша...
Ну, найти деньгам применение
несложно. Скажем, наш фонд
«Добрая сила* очень нуждает-
ся в денежных вливаниях, так
что выигрыш пошел бы на ка-
кие-нибудь новые инициативы.

- Константин Николаевич,
вы всерьез верите, что в наш
век тотального индивидуализ-
ма можно объединить людей
с помощью акций типа «Доб-
рый двор»?

- Верю. Мое собственное
детство прошло в атмосфере,
описанной в старой песне Ан-
желики Варум «Городок», ког-
да дворы жили одной семьей.
И сейчас во время проведения
акций «Добрый двор», «Доб-
рые соседи* мы видим, что
люди устали от разобщеннос-
ти... Нужен импульс, чтобы
зажечь их какой-то позитив-
ной идеей. И тогда рождаются
совместное творчество и же-
лание преображать мир, в ко-
тором мы живем. Безусловно,
это трудно сделать. Но я все-
гда был оптимистом, и поэто-
му надеюсь на то, что так и бу-
дет. Главное - до конца идти к
заданной цели, работать, отда-
вать этому все силы.

- У вас в фонде есть еще за-
мечательный проект «Белая
гора*...

- Да, эта акция осуществля-
ется нами уже более трех лет.
За это время мы организовали
автобусные экскурсии в Бело-
горский монастырь для более
чем 10 000 пермяков. Вопреки
расхожему мнению, побывать
на Белой горе стремятся не
только пожилые люди, но и мо-
лодежь, школьники, студенты.
К нам поступают заявки от
больших трудовых коллекти-
вов и от всевозможных органи-
заций, в том числе общества ин-
валидов.

- Словом, название фонда
полиостью оправдывает его на-
правленность?

- Название несет в себе
о г р о м н у ю с м ы с л о в у ю н а -
грузку. Помните ведь слова
из песенки капитана Врун-
геля: «Как вы я х т у назове-
те, так она и поплывет». Уч-
реждая фонд «Добрая с и л а * ,
я решил не изобретать вело-
сипед, не стремился приду-
мать стильное иноязычное
н а и м е н о в а н и е . Наоборот,
было важно, чтобы в назва-
нии ощущалась связь с на-
шей древней историей, с бы-
л и н н ы м и героями, которые
всегда стремились защитить
тех, кому трудно, подста-
вить плечо слабым, прийти
на помощь страждущим. На
том и стоим...

Елена БОЛОТОВА.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

КОНСТАНТИН
НИКОЛАЕВИЧ ОКУНЕВ

Депутат Законодательного собрания Пермской
области.

Председатель депутатской группы
«Будущее Прикамья».

Учредитель фонда гуманитарных инициатив
«Добрая сила».

Хороший семьянин и отец двоих детей.



Для начальника управления по делам гражданской обороны и чрезвычайным
ситуациям города Краснокамска полковника Владислава Тужилкина весь май
был трудным. Комплексная проверка, которую область проводит раз в пять лет,
не давала покоя даже в выходной. Вот и в субботу, 24 мая, на работе засиделся
допоздна.

ВОНОК на рабочий теле-
фон раздался незадолго

до полуночи. По всхлипам, до-
носившимся из трубки, Вла-
дислав Николаевич не сразу
определил, что звонила дочь:

- Папа, у нас с Димкой беда,
- только и смогла вымолвить
она. И добавила упавшим го-
лосом:

-Его гаишники избили.
Какая тут, к черту, проверка!

Полковник Тужилкин мигом
выскочил на улицу. Полчаса
безрезультативных поисков в
ГАИ привели его в местное от-
деление милиции. Там он сразу
увидел своего четырнадцати-
летнего сына за решеткой. Весь
в кровоподтеках и синяках, он с
мольбой глядел на отца: мол,
забери ты меня отсюда!

В дежурной части никого,
кроме прапорщика с фамили-
ей Баламут, не было. Ни дежур-
ного офицера с повязкой, ни
оперов. Лишь двое громил-
сержантов стояли в стороне.
Из их односложных реплик
Владислав Николаевич понял,
что это работники госавтоинс-
пекции. Ох, если бы он знал,
что именно эти двое избили
мальчишку...

Прошел еще час, прежде
чем его сына отпустили из ми-
лиции. Пришлось ему, полков-
нику, оттрубившему в действу-
ющей армии два десятка лет,
познать азы современной
практики задержания несовер-
шеннолетних. Здесь было все.
И обвинения, что сына плохо
воспитал, раз нарушает прави-
ла дорожного движения. И со-
ставленный, а затем на глазах
полковника и его жены порван-
ный инспектором по делам не-
совершеннолетних протокол. И
совершенно невразумитель-
ные ответы Баламута-прапор-
щика, долго решавшего, при-
нимать или не принимать от
отца жалобу о превышении
полномочий сотрудниками ГАИ
при задержании подростка. Ту-
жилкин-старший едва сдержи-
вал себя, чтобы не сорваться,
не нагрубить, когда ему отка-
зали в приеме жалобы и отпра-
вили к прокурору.

ИШЬ дома, в спокойной
обстановке, он смог до

конца осознать, что же на са-
мом деле произошло. Рассказ
сына был немного сбивчив, но
правдив. Вообще в этой семье

не принято обманывать старших.
Так их приучили отец и мать. На
доверие родителей дети отвеча-
ли взаимным доверием. Воз-
можно, такое несколько трепет-
ное отношение к своим чадам
появилось у Владислава Никола-
евича после трагедии в Герма-
нии, где он начинал свою служ-
бу. Несчастный случай унес из
жизни его первенца, тоже сына.
А если бы неосторожный удар
сделал из юноши инвалида? По-
этому рассказ подростка поверг
Владислава Николаевича в шок.

Сын пару месяцев назад купил
у соседского дедушки мотоцикл,
старенький«Иж-Юпитер». В силу
своего малолетства и отсутствия
прав на управление пробовал
кататься исключительно во дво-
рах, больше для того, чтоб по-
пробовать перебранную своими
руками технику. А тут бес попу-
тал -решил съездить со сверст-
никами на котлован, что на Су-
ходоле, километрах в пяти от го-
рода, - поплавать...

В этот злополучный день воз-
вращались они с друзьями ве-
чером домой. Навстречу по до-
роге двигалась «гаишная» ше-
стерка. Почти поравнялись.
Вдруг машина, не включая про-
блескового сигнала, стала «под-
резать». Пацан еле-еле успел
вывернуть руль и свернул в сто-
рону, на обочину, к стоящим ря-
дом домам. Собственно, ника-
кой погони и не было. Мальчиш-
ки до того испугались, что почти
сразу остановились. Но бди-
тельных стражей дорожного по-
рядка это почему-то совсем не
устроило. Настигнув ребят, они
без объяснения причин накину-
лись с кулаками на сидевшего
за рулем Диму.

Свидетелями избиения юнца
стали многочисленные жители
соседнего дома. На моем репор-
терском магнитофоне запечатле-
лась неподдельная интонация
одой из свидетельниц: «...Мили-
ционеры вышли из машины, и
один из них схватил мальчика, си-
девшего за рулем, за шиворот. И
сбросил. Сбросил с такой зло-
стью прямо, начал пинать нога-
ми по спине, по пояснице. Еще он
ударил дубинкой по голове.
Мальчик закричал: «Все, все - я
больше не буду, не надо, не бей-
те меня... Мне больно». Не со-
противлялся, а милиционер про-
должал его пинать с такой зло-
стью, такой озверевший был, при-
говаривал: "Я тебе сказал, оста-
новись, ты еще не понял?».

Изрядно поколотив пацана,
гаишники забрали его с собой,
поскольку именно он сидел за
рулем. От пережитого Димка
пришел в себя лишь тогда, ког-
да увидел отца в милиции.

ЛАДИСЛАВ Николаевич,
узнав об этом, естествен-

но, сразу же решил, что остав-
лять так дело нельзя. Пусть сын
совершил административное
нарушение. Он должен ответить
за него в соответствии с зако-
ном, но зачем устраивать «вос-
питание кулаками»?

Наивный он, человек в пого-
нах, - не понимал, что корпора-
тивные отношения в милиции
посильнее будут, чем в армии.
По его заявлению в прокуратуру
прошла дежурная проверка, ко-
торая фактически не выявила
события преступления: оказыва-
ется, никто никого не бил. Вдруг,
откуда ни возьмись, в этом деле
появилась куча свидетелей, при-
чем исключительно бывших или
настоящих милиционеров, гу-
лявших двадцать четвертого мая
недалеко от места происше-
ствия. Кто с собачкой прогули-
вался, кто просто озоном дышал.
Только все враз заявили: не били
милиционеры парня, а ребята
были пьяные и оказали сопро-
тивление стражам порядка. Ми-
стика, да и только.

Тужилкин понял, что правды
у официальных лиц найти труд-
но. Сам, по крупицам, собирал
сведения о происшествии в тот
вечер. Пошел на место, погово-
рил с жильцами домов. И на-
шлись-таки свидетели, причем
не из числа милиционеров, и
показания их разительно отли-

чались от имеющихся в деле.
Получив новые доказательства,
отец вновь обращается с жало-
бой к прокурору.

ОБЩЕМ, очередная про-
верка закончилась бы ни-

чем, и в возбуждении уголовно-
го дела наверняка снова было
бы отказано... Однако Владис-
лав Тужилкин понял, что надо
апеллировать к общественному
мнению. Обратился в Движе-
ние автомобилистов России,
Его председатель и депутат Го-
сударственной думы Виктор По-
хмелкин сделал депутатский
запрос в правоохранительные
органы. Теперь е Краснокамске
проигнорировать факты уже не
могли. Тем более что в ответе
из обл прокуратуры черным по
белому написано: «Дело взято
под контроль».

Вновь началось разбиратель-
ство. Следователь прокуратуры
Алексей Бабин, который сейчас
ведет проверку, производит впе-
чатление знающего свое дело
специалиста. Ему без разницы,
существует круговая порука или
нет, ему главное, чтобы все соот-
ветствовало букве закона. И это
правильно. Только вот он отмеча-
ет несовершенство законодатель-
ства, которое может все затянуть.
Сейчас экспертиза должна уста-
новить, могли ли те ушибы по-
явиться в результате ударов. В
этом случае уголовное дело бу-
дет возбуждено автоматически.
Но если экспертиза не будет про-
ведена в отведенный срок, то по
формальным основаниям провер-
ка опять будет приостановлена, И
лишь очередное вмешательство
деятельного отца или депутата
вновь закрутит механизм.

Честно говоря, меня мало ин-
тересуют юридические колли-
зии. Человеку, живущему в на-
шей стране, становится страш-
но от многих вещей. Откуда взя-
лись эти милицейские «оборот-
ни», о которых уже третью неде-
лю рассказывают во всех ново-
стях? А ведь появились они не в
одночасье, их воспитала та ат-

мосфера безнаказанности, ко-
торая, чего уж греха таить, су-
ществует сейчас везде.

С грустью и недобрым сме-
хом вспоминает отец Димы Ту-
жилкина, как начальник Крас-
нокамского ОВД полковник Ев-
гений Мазихин то ли всерьез,
то ли в недобрую шутку, оправ-
дывая сержантов • гаишников,
заявил, что они, руководству-
ясь правилами необходимой
обороны, применили приемы
самбо. Ботинком по лицу - это
самбо? Да видели бы вы этих
самбистов! В сравнении с ними
четырнадцатилетние подрост-
ки просто котята. Читал я и
объяснения этих великовозра-
стных баламутов. Несмотря на
обилие орфографических оши-
бок, они так же, как и их шеф,
твердили об угрозе, исходя-
щей от мальчишек.

Спору нет, ездить без прав -
это административное наруше-
ние. Но неужели из-за этого не-
обходимо применять несораз-
мерную силу? Ведь в семь ча-
сов дня прекрасно видно, кто
перед тобой: матерые банди-
ты или проштрафившиеся па-
цаны. Но в том-то все и дело,
что, чувствуя безнаказанность,
человек, облеченный властью,
просто наслаждается ею,

Владислав Тужилкин надеет-
ся сейчас только на обществен-
ное мнение и депутата, кото-
рый принимает непосредствен-
ное участие в отстаивании его
права на судебную защиту. Воз-
можно, общими усилиями уда-
стся найти правду,

О, согласитесь, что к каж-
дому депутата не приста-

вишь. Должна работать сама си-
стема. Понятно, что при суще-
ствующем размере милицей-
ской зарплаты настоящие про-
фессионалы в органах не за-
держиваются. Если так дело пой-
дет дальше, сами стражи поряд-
ка на наших улицах станут, если
уже не стали, источником повы-
шенной опасности. Пора уже и го-
сударству внять требованиям ра-
зумных людей и отказаться от ос-
таточного принципа финансиро-
вания правоохранительной и су-
дебной деятельности. Но дело не
только в деньгах, важен мораль-
ный климат. Пока не изменятся
отношения внутри самой систе-
мы, пока честность не сменит лож-
но понимаемую «честь мундира»,
не будет порядка и на улицах. И
еще об одном. Убежден, что бо-
роться с такого рода злом нужно
всем миром. Общественное мне-
ние- это тоже препятствие на пути
злоупотреблений властью.

Иван СЕРГЕЕВ.


